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很荣幸得到这个机会采访杨凯明博士——

深圳大学腾讯创始人创新奖学金获得者。

在短短 1 个小时的交流中，让我印象深刻。

因为博士平时科研非常繁忙，我们只能约在晚上 9 点半在学校一家咖啡馆。我本

以为会很仓促，很疲惫，但杨博士举手投足间让我感到一份简单，快乐与坚定。

下面是我的一些采访回忆

1.

“那些年我的科学家梦想”

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA3NzQxODQyNA==&mid=2652455576&idx=1&sn=7ecf5134ab554c3b0c0c42b81fa78eac&chksm=84bfb84fb3c83159c86fe49290b20725747f68ea279381c58673574f04fc25bed485f9cd475e&mpshare=1&scene=23&srcid=0118mPgVDFMFf8P7neNpqvit


在问到为何选择读博士的时候，杨凯明师兄不好意思地笑了笑说，“很小时候我

就励志做个科学家”。

当时我甚至感觉这样的答案没有任何新意，但现在想一想，一个人能完成他孩提

时的梦想，有比这更有意义的事情吗？

他告诉我们，在光电领域也经常要通宵做实验，每天工作十多个小时，他也一直

充满着激情与热爱。

他说，在面对生活中很多诱惑难题时他只告诉自己，“不去想，只是尽力让自己

忙起来”，

“科研，学术必定是要踏踏实实静下心来的事情”。

现在我回忆起来，觉得真的很有道理，很多事情我们把它想的太复杂了，就好比

我们儿时的一句像玩笑一样的梦想，但是真的有些人从未放弃过，他们用坚持，

信念，付出，默默无闻地为社会作出更多贡献的同时，也在证明给自己看。不忘

初心，方得始终，也许就是这个意思。



2.

说劳逸结合，

不如说是新的挑战

大都数人貌似都认为读了很多书，到博士这样的阶段，人是不是会很无趣？甚至

有点“呆”？

其实真的错了。

在谈到杨凯明师兄的业余生活的时候，我看到杨师兄更是抑制不住那种内心的喜

悦。

“会经常挑战自己”

“我经常跑个 10 公里，参加各种跑步活动”

杨师兄说的神采飞扬。

“还记得我从成都出发一路骑行去西藏”

“西藏很美！雪山，冰川，大峡谷......”

他兴高采烈地说着。



3.

给学弟学妹们的话

谈到有什么成功的经验时，杨博士非常谦虚，他告诉我们比他优秀的同学非常多，

他非常感激导师王义平教授还有整个光纤传感技术团队对他的帮助。

他想告诉学弟学妹们的是，一定要充实地度过在深圳大学的时光。

“我们学校这些年，越来越注重人才的引进，为我们创造越来越好的氛围，一定

要珍惜”。

在科研方面，师兄非常赞成大家在有兴趣的前提下继续读博，并且再三强调，静

心，踏实，加强英语学习，多读文献。

另外，合作、交流是很重要的，有很多问题不是靠一个人就能解决的，在交流合

作过程中，思想的碰撞才能蹦出“思想的火花”。



临采访结束，杨博士起身问我们，这杯茶他还没喝完，能不能带走，怕浪费了。

他笑着整理好书包，很快就骑车消失在夜色下。

这就是我印象中的杨凯明，一位深圳大学的博士，简单，真诚，而又坚定。

感 悟

人之所以能，是相信能。
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